

# 四島のかけ橋

第75号  
2024年8月30日  
(金曜日)

発行所  
北方領土返還要求運動  
神奈川県民会議  
〒231-8588 横浜市中区日本大通1  
TEL 045-285-0905  
発行人 綾井 祐一



四島のかけ橋 (北海道根室市)

第一号議案役員の選任については、会長には、選出母体の役員改選により、前神奈川県議会議長の加藤元弥氏に代わり、先の県議会議で新たに神奈川県議会議長に就任した柳下剛氏を選出しました。このほか、任期満了及び選出母体の役員改選等により、令和六年度役員名簿のとおり、それぞれ役員を選出(再任)しました。

## 新会長に 柳下剛神奈川県議会議長 を選任

北方領土返還要求運動神奈川県民会議では、七月十一日(木)、書面にて令和六年度総会を開催しました。

## 令和六年度総会 を開催

北方領土返還要求運動神奈川県民会議

### 令和6年度役員名簿

役職名	氏名	団体等の職
会長	柳下剛	神奈川県議会議長
副会長	林克己	日本労働組合総連合会神奈川県連合会会長
	飯塚侑	公益社団法人日本青年会議所関東東地区神奈川ブロック協議会会長
事務局長	前島藍	日本労働組合総連合会神奈川県連合会副事務局長
理事	井村浩章	神奈川県商工会議所連合会専務理事
	由良竜一	神奈川県農業協同組合中央会常務理事
	平本正子	神奈川県地域婦人団体連絡協議会会長
	亀澤佐知子	川崎市地域女性連絡協議会理事
監事	綾井祐一	北方領土問題対策協会神奈川県推進委員
	高橋征人	神奈川県漁業協同組合連合会代表理事会長
	伊藤靖志	公益社団法人横浜貿易協会常務理事

## 会長就任に当たって

神奈川県議会議長 柳下剛



◇柳下剛 副会長◇  
神奈川県議会議員(横浜市緑区選出)。平成二十三年に初当選以来、四期当選。  
この間、環境農政常任委員会、国際文化観光・スポーツ常任委員会、予算委員会等の各委員長及び自由民主党神奈川県議会議員団团长を歴任。  
令和六年五月、第一七代神奈川県議会議長に就任。神奈川県出身。六十歳。

このたび会長を仰せつかりました、神奈川県議会議長の柳下剛でございます。皆様の御協力をいただき、北方領土返還という大きな目標に向けて、尽力しておりますので、どうぞよろしくお願ひいたします。

昭和六十年十一月に設立

## 灯台

今回「四島のかけ橋」は、我々の北方領土返還運動の今後の進展にもかかわる重要な要素であると考え、ロシアによるウクライナへの侵攻について考察してみました。

ロシアによるウクライナへの全面的な軍事侵攻は、二〇二二年二月二十四日に開始され、約三年余りが経過していますが、いまだに終戦の気配が感じられません。

ロシアにおけるウクライナ侵攻は、十年前から始まっています。二〇一四年三月、プーチン大統領は、クリミア半島のロシアへの併合を宣言し、ウクライナ領であったクリミア半島内には、クリミア自治共和国とセヴァストポリール特別市が

んでいた人数から初めて三割を下回りました。また、元島民の平均年齢も八八・五歳となり、高齢化も一段と進んでいます。

このような現状の今こそ、御高齢になられた元島民の方々に寄り添い、県民総ぐるみで、返還要求の取組を続けていくことが必要です。

我々県民会議は、北方領土問題を解決して平和条約を締結するという我が国の一貫した基本方針の下、この問題に対する県民一人ひとりの理解と関心をさらに深め、一日も早い返還を求め、多くの声を結集するなどの、返還の機運を高めてまいります。

とりわけ、「北方領土問題に関する世論調査」によれば、北方領土問題に対する関心や返還運動への参加意欲が、年齢が若くなるにつれて低くなる傾向となっており、若年層の意識向上と返還運動の担い手の確保が大きな課題となっております。

こうした状況を踏まえ、引き続き、我々県民会議は、神奈川県北方領土問題教育者会議と連携し、県内の中高生を対象に「北方領土問題に関する作文コンクール」を実施するなど、若年層への北方領土問題の理解の底上げを図り、青少年及び教育関係者に対する啓発等を通じた運動の担い手としての後継者育成を強化していく所存です。

皆様におかれましては、北方領土返還要求に関する世論を盛り上げ、運動を推進していくため、より一層の御支援と御協力を賜りますようお願い申し上げます。

ウクライナ東部のロシア系住民の多い地域でもウクライナからの分離を要求して闘争を開始、ウクライナ東部紛争が起りました。こちらに対してロシアは併合を表明せず、その分離独立を支援するとして事実上、軍事介入しています。二〇二〇年七月、ウクライナ東部紛争は停戦が成立、戦闘行為は停止されていますが、問題は解決していません。

日本は北方領土返還交渉について粘り強く行ってきましたが、残念ながらウクライナ侵攻により中断されています。しかし、歴史は今後何が起るかわかりませんが、今後は粘り強く返還要求を行うことが大事です。我々は将来に向け、日本とロシアの青少年と交流を促進していきたいと思

あります。ロシアとこの二地域の自治政府の三者が条約を締結して併合が承認された、としています。ウクライナ共和国は当然それを認めず、十九世紀的な力による併合は国際社会からも批判が多く、容認されていません。

(綾井)

# 北方領土返還要求運動関東甲信越青少年交流会及び関東甲信越北方領土問題教育指導者地域研修会を神奈川県で開催

令和六年七月二十七日(土)から二十八日(日)まで、関東甲信越と根室管内の中学生が、共に北方領土問題について考えるとともに、教育指導者が北方領土に関する授業の展開方法などについて意見交換することを目的とした、「北方領土返還要求運動関東甲信越青少年交流会」及び「関東甲信越北方領土問題教育指導者地域研修会」を十年ぶりに神奈川県(湘南国際村センター)で開催しました。

「北方領土問題については、北方領土問題について学ぶとともに、「北方領土問題の解決策を考えよう」というテーマのワークショップをテーマにグループに分かれて検討を行い、その後、グループごとに発表を行いました。また、最後には、根室市で開催された学校生徒弁論大会「北方領土問題の部」で優勝した生徒さんから、その時の論題である「北方領土問題解決への第一歩」を発表していただきました。

教育指導者地域研修会では、神奈川県における取組事例(川崎市立生田中学校大坂教諭)を紹介するとともに、授業の導入方法についてグループに分かれ検討し、発表を行いました。

二日目の二十八日(日)は、みなとみらいへ移動し、JICA横浜 海外移住資料館などを見学した後、中華街で昼食をとって解散しました(根室管内から参加された中学生(七名)は、関東甲信越青少年交流会終了後、都内に宿泊し、二十九日(月)以降に総理大臣や外務副大臣などを表敬訪問されたそうです)。

参加した中学生からは、「北方領土問題について更に理解が深まった」、「自分自身の視野を広げられ、とても有意義であった」、「感想をいただくとともに、根室管内からの中学生からは、「他県の生徒さんとは交流することができ、大変良い経験になった。」との感想をいただきました。

また、参加した引率教諭からも、「北方領土の学習上の扱いについて情報交換ができたのはとても有益でした。」などの感想をいただきました。

令和六年七月二十七日(土)から二十八日(日)まで、関東甲信越と根室管内の中学生が、共に北方領土問題について考えるとともに、教育指導者が北方領土に関する授業の展開方法などについて意見交換することを目的とした、「北方領土返還要求運動関東甲信越青少年交流会」及び「関東甲信越北方領土問題教育指導者地域研修会」を十年ぶりに神奈川県(湘南国際村センター)で開催しました。

「北方領土問題については、北方領土問題について学ぶとともに、「北方領土問題の解決策を考えよう」というテーマのワークショップをテーマにグループに分かれて検討を行い、その後、グループごとに発表を行いました。また、最後には、根室市で開催された学校生徒弁論大会「北方領土問題の部」で優勝した生徒さんから、その時の論題である「北方領土問題解決への第一歩」を発表していただきました。

教育指導者地域研修会では、神奈川県における取組事例(川崎市立生田中学校大坂教諭)を紹介するとともに、授業の導入方法についてグループに分かれ検討し、発表を行いました。

二日目の二十八日(日)は、みなとみらいへ移動し、JICA横浜 海外移住資料館などを見学した後、中華街で昼食をとって解散しました(根室管内から参加された中学生(七名)は、関東甲信越青少年交流会終了後、都内に宿泊し、二十九日(月)以降に総理大臣や外務副大臣などを表敬訪問されたそうです)。

参加した中学生からは、「北方領土問題について更に理解が深まった」、「自分自身の視野を広げられ、とても有意義であった」、「感想をいただくとともに、根室管内からの中学生からは、「他県の生徒さんとは交流することができ、大変良い経験になった。」との感想をいただきました。

また、参加した引率教諭からも、「北方領土の学習上の扱いについて情報交換ができたのはとても有益でした。」などの感想をいただきました。



綾井推進委員挨拶



集合写真(湘南国際村センター 玄関前)



青少年交流会グループワーク

## えとぴりかの一般公開

昨年度に引き続き、今年度も北方四島交流等事業使用船舶「えとぴりか」の一般公開が、横浜港で開催されます。

停泊中の船内見学(食堂兼集会室、客室、浴室、操舵室、デッキ等)や、船内での北方領土啓発パネルの展示等、来場者向け参加型イベントの実施が予定されていますので、この機会にぜひ足を運んでみてください。

日時：令和6年10月18日(金) 午後1時から午後5時まで  
 19日(土) 午前10時から午後5時まで  
 20日(日) 午前10時から午後3時まで  
 場所：横浜新港埠頭9号岸壁(神奈川県横浜市中区新港)



えとぴりか

## 第38回 北方領土返還要求運動神奈川県民大会

日時：令和6年11月1日(金) 18時~19時30分  
 場所：横浜情報文化センター 情文ホール  
 内容：関東甲信越青少年交流会実施報告、北方領土青少年等現地視察事業実施報告ほか(予定)

皆様、ふるって御参加ください。

編集後記  
 ◇令和六年度は、第一一七代県議会議員 柳下 剛氏に、会長に御就任いただくことになりました。五月二十七日、県民会議前島 藍新事務局長とともに議長室を訪ね、県民会議の概要等を説明し、会長就任につき快諾いただきました。柳下 剛新会長、一年間よろしくお祈りします。改めて加藤元弥前会長には一年間の会長職ありがとうございました。(綾井)